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Lozoya: ¿chivo expiatorio?

Una de dos: el ex director general de Petróleos Mexicanos Emilio
Lozoya Austin es víctima de una monstruosa maquinación
calumniosa para montar un escenario de jaque directo al
presidente Enrique Peña Nieto o, como en el caso de varios países
latinoamericanos, el episodio Odebrecht saltó realmente del
escenario del aparato público al político.

El obstáculo para apostar hacia al pri
mer caso es que habría que aceptar
sintonía entre tres ex funcionarios del

gigante brasileño de la construcción coloca
dos en diversas celdas.
Peor aun, el señalamiento apunta no sólo

a hechos, sino a números de cuentas. De
acuerdo con una investigación de Mexica
nos Contra la Corrupción y la Impunidad,
hubo siete transferencias de parte del con
glomerado hacia Latín American Asia Capi
tal Holding, la empresa fachada hacia donde
apuntaban los sobornos.
El monto de éstos fue del equivalente en

dólares a 40 millones de pesos.
Los recursos se transfirieron a su vez desde

la cuenta244001del Meinl Bank ubicado en
la isla de Antigua hacia otra compañía he
chiza de razón social Innovation Research
Engineering and Development.
A ésta había llegado entre octubre de 2010

y febrero de 2011 un millón de dólares con
proa ala firma fantasma ubicada en Poza Ri
ca, Veracruz, Blunderbuss Company, detrás
de la cual existía una red de prestanombres
vinculados al gobierno de Javier Duarte.
Más tarde se transferirían 4 millones de

dólares de Latín American Asia Capital Hol
ding ubicada en Islas Vírgenes a una cuenta
en el banco suizo Gonet et Cié.
De acuerdo con el ex director de Odebre

cht en México, Luis Alberto Meneses Neyll,
en este caso con datos de la organización me
xicana El Quinto Elemento, esta última

cuenta la había referido Lozoya.
En aquel entonces el ex director general de

Pemex era integrante del Consejo de Admi
nistración de OHL México y participaba ac
tivamente en la campaña por la Presidencia
de la República de Enrique Peña Nieto.
Según el delator, "se perfilaba como un

funcionario influyente".
De acuerdo, a su vez, con el diario brasi

leño O Globo, el dando y dando tras los so
bornos había apuntado a un contrato de 115
millones de dólares para diversas obras en la
refinería de Tula.
El contrato, en efecto, se le entregó por la

vía de designación directa, es decir, sin li
citación al calce, el 14 de febrero del 2014, con
una contraprestación de mil 436 millones de
pesos, equivalentes, en efecto, a 115 millones
de dólares... que para noviembre ascendía a
mil 758 millones.
El acuerdo estipulaba la construcción de

una planta recuperadora de azufre y una de
sulfuradora de gas, que debían entregarse el
10 de julio de 2015, con la novedad de que
hasta la mitad de este año no había tal, por
más que se había pagado el 90% del monto
estipulado.
Aun así, hubo un segundo contrato para

Odebrecht en la misma refinería, firmado és
te el 16 de noviembre de 2015, por 84 mi
llones 700 mil dólares.
Las obras se entregarían al primer trimes

tre de este año... sin novedad en el frente.
Ahora que tras la salida de Lozoya de Pe

mex, cuyas causales no se liicieron públicas,
no hubo investigación al calce de lo que po
dría haber sido la principal de ellas, es decir,
la compra descabellada de los complejos
productores de fertilizantes Agronitrogena
dos y Fertínal.
Aunque se han filtrado nombres de posi

bles receptores de los sobornos en la discor
dia, el de Emilio Lozoya Austin había estado
al margen.
¿Maquinación milimétrica de los delato

res en su pataleo?

Balance general. A diferencia de hace 25
años, México le echará montón a la renego

ciación del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte, tanto en el equipo formal
que se siente en la mesa como en el cuarto
de junto, ahora dividido en dos segmentos:
Estratégica y de Inteligencia.
Cada mesa tendrá al menos dos represen

tantes oficiales y dos colaterales.
En total, el team gubernamental lo inte

grarán 30 funcionarios. La cabeza será el se
cretario de Economía, Ildefonso Guajardo,
colocándose en orden descendente el sub
secretario de Comercio Exterior, Juan Carlos
Baker, y en calidad de jefe y subjefe de la de
legación Kenneth Smith y Salvador Behar.
Del lado privado la lista la encabeza Moisés

Kalach, ubicándose como jefe del área téc
nica a Eugenio Salinas.
El nombre del equipo será Consejo Estra
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tégico de Negociaciones Internacionales, colo
cándose en la pelea a representantes de la Cá
mara Americana de Comercio, la Asociación
Mexicana de la Industria Automotriz, el Con
sejo de Empresas Maquiladoras y, natural
mente, el Consejo Coordinador Empresarial.
Pellizco aTecnoradio. Finalmente el pleno
del Instituto Federal de Telecomunicaciones
aprobó que se le confisque el depósito de ga
rantía de seriedad presentada por la firma
Tecnoradio por cada una de sus propuestas

en materia de concesión de frecuencias ra
diofónicas.
Como usted sabe, la firma que peleó y ga

nó 37 de 178 en la mesa fue acusada de uti
lizar prestanombres para ocultar al verdade
ro postor y así obtener un descuento de 15%
como competidor entrante.
Sin embargo, el Ifetel no la sancionó.

El depósito se asumió simple y llanamente
por no cubrir las ofertas comprometidas.
Los funcionarios serán para los ocupantes

de los segundos lugares.

A mí que me esculquen. Involucrada en las
nuevas revelaciones sobre el caso Odebrecth,
al señalar el ex director general de la firma en
México, Luis Alberto Meneses Neyll, que
Emilio Lozoya le había recomendado aso
ciarse con la firma mexicana Construcciones
Industriales Tapia para el contrato de la re
finería de Tula, la empresa se deslinda.
Aunque reconoce que en 2014 obtuvo un

subcontrato con la compañía de Norberto
Odebrecht para servir de tercería para el
acondicionamiento del sitio, movimiento de
tierra y conformación de plataformas, señala
que nunca ha requerido recomendaciones
ni influencias. Su aval, sostiene, son los 500
proyectos que ha desarrollado exitosamente
para el sector publico o privado.

Cambio climático. Colocadas en el escena
rio por la International Organization for
Standardization normas para garantizar el
cumplimiento de las empresas en el escena
rio para contrarrestar el cambio climático, se
acaba de reforzar la Sociedad Internacional
de Gestión y Evaluación como única instan
cia de evaluación en la materia del país.
El organismo lo dirige Pedro Cano.
Según Conacyt, son apenas 500 organiza

ciones las que se han certificado, pese a los
beneficios ecológicos que conlleva.

Pemex multinacional. Tras la fallida aven
tura de adquirir un segmento mayoritario de
la compañía española Repsol, Pemex está re 
tomando la carta internacional.
La intención no es ya adquirir empresas,

sino asociarse para explorar y explotar cam
pos en países latinoamericanos y europeos
al amparo de la reciprocidad. •
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DESBALANCE
Periodista privilegiada en TLCAN
Cuando Chrystia Freeland abandonó su
carrera de periodista en 2013 para entrar de
lleno a la política, quizá no tenía en mente
que iba a protagonizar un evento clave pa
ra el comercio internacional. La hoy minis
tra de Asuntos Exteriores de Canadá tiene
una posición privilegiada como parte del
gabinete del primer ministro Justin Tra
deau que renegociará el Tratado de Libre
Comercio de Norteamérica (TLCAN). Cual
quier colega envidiará su posición y, por
supuesto, nos dicen, ella también aflorará
el trabajo que realizó como reportera en la
agencia Thomson Reuters. Originaria de
Ontario, Chystia estudió en la Universidad

de Rosedale, y años después se incorporó al Partido Liberal. A
propósito de Canadá, allá está como embajador Dionisio Pérez
Jácome, que recién dejó París, en donde áie representante de
México ante la OCDE. No hay que perderle la pista, pues nos co
mentan que será pieza clave para modernizar el TLCAN.

Prometen dos pagos a Ficrea
Nos cuentan que se ha complicado realizar
el tercer pago a los defraudados de Ficrea
ante desacuerdos del juez y el síndico en
cargado del concurso mercantil, Javier
Navano, para vender los inmuebles pro
piedad de Rafael Olvera que esperan ir a
remate para obtener recursos y compensar
a los afectados. Nos aseguran que sí habrá
un tercer pago parcial este mes, e incluso
que hay posibilidades de realizar un cuarto
pago antes de que acabe 2017. Con esto, los
ahorradores estarían recuperando poco
más de 15% de su capital invertido en la
empresa, y aún se mantiene la promesa de
que recuperen entre 25 y 30% de su dinero.

Sin embargo, los involucrados en el caso ven poco probable recu
perar más de esa cantidad, además de que el juicio contra el ex
dueño de la firma se retomará hasta agosto de 2018.
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Gustavo Fibra Plus acelera en la Condesa
Tomé • Fibra.Plus, de Gustavo Tomé, está echan
< mmmmm do tMa la carne al asador en Espacio Con

desa, su nuevo desarrollo habitacional, co
mercial y de oficinas. Nos cuentan que el

proyecto lleva un avance de 18.4%, pero el desarrollo mantiene
un horario laboral ininterrumpido a pesar de las condiciones cli
matológicas en la Ciudad de México, con lluvias incluidas. La ad
ministración busca iniciar la edificación del proyecto una vez fi
nalizada la cimentación, hacia la primera mitad de 2018. La es
tructura de construcción será a través de componentes prefabri
cados, lo que permitiría agilizar el proceso de construcción y mi
nimizar los riesgos del proyecto. Fibra Plus estima una inversión
de mil 513 millones de pesos en esta obra, pero considerando la
coyuntura actual de incremento de precios en varios insumos de
la construcción, como el cemento y el acero, la inversión estima
da podría subir. El grupo prevé finalizar el inmueble hacia la pri
mera mitad de 2020, nos dicen.

Día nacional del cine Mexicano
Según cifras de Canacine, organismo que
encabeza José Leonardo Martí, desde
1994 la producción de películas mexicanas
se ha multiplicado, y de las 425 películas
que se estrenaron en México en 2016, cerca
de 20% fue de hechura nacional. Lo ante
rior, porque hoy se celebra por primera vez
el "Día nacional del cine Mexicano", y a ni
vel industria se hará un esfuerzo por im
pulsar la película Hazlo como Hombre, de
Videocine, que en su primer fin de semana
recaudó 67 millones de pesos en taquilla.
Todo el día de hoy habrá precio de miérco
les en todas las salas a nivel nacional,

mientras que Cinépolis, a través de su plataforma de renta de vi
deo online Cinépolis KLIC, se une a la celebración al poner a dis
posición del usuario más de 150 títulos mexicanos relevantes a
mitad de precio. Con ello, títulos como 3 idiotas, Treintena, solte
ra y fantástica; No manches Frida; No se aceptan devoluciones y
Nosotros los Nobles, entre otros, grandes éxitos de taquilla, tam
bién se unen al festejo en las pantallas de los hogares.
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Se los dije...
Sobre el tema de la co
rrupción y malos mane
jos en Pemex, lo único que
puedo decirles es: ¡se los di
je! La primera columna so
bre el tema fue en septiem
bre de 2014, la cual titule
"El Dueto Maravilla", for
mado por Froylan Gracia
y Enriquez Autrey. Ahora
bien, para febrero de 2016
hice un puntual resumen
de los escándalos cuando
quitaron a Lozoya de
la Dirección General y se
llamó "Los Muertos del
Closet de Pemex". Así
pues, nadie en el Gobier
no de EPN puede llaman
se sorprendido.

Por cierto, mucho se
habla de que las empresas
trasnacionales se benefi
cian de las primeras rondas
de la Reforma Energética,
pero le cuento que CI Ta
pia, de Juan Carlos Tapia,
enviará esta semana equipo
de alta especialización pa
ra plataformas petroleras
de Estados Unidos y Cana
dá. Además, en los próxi
mos meses abrirá oficinas
en varios países de Améri
ca Latina, desde donde se
aprovechará el talento de
la ingeniería mexicana para
desarrollar e impulsar pro
yectos de infraestructura
energética. Actualmente CI
Tapia mantiene ritmos de
inversión de más de 1,500
mdp anuales.

¿Quién cree que le juega
chueco a Manuel Herrera
de Concamin? No crea que
es Francisco Funtanet, ex
presidente del organismo
cúpula de la IP. Pero cuen
tan las malas lenguas que
no se quiere esperar algu
nos meses para las eleccio
nes y desde ahora promueve
entre todo el Grupo Toluca
la candidatura de "Paqui
ta" Cervantes. Obviamen
te este pequeño detalle no
pasó desapercibido en las
más de 100 asociaciones con
derecho a voto que confor
man Concamin, las cuales se
unirán para consolidar an
tes de marzo de 2018, una
candidatura que realmente
represente a los industria
les de cara a temas sensi
bles como el TLCAN, por lo
que los deseos de Funtanet
y Cervantes quedarán, creo
yo, en pura anécdota empre
sarial con aroma a elección
tricolor.

De los nueve posibles
candidatos del PRI para el
18 nos quedan cuatro sin
contar, claro está, a Rafa
Moreno Valle, pues el juega
maquillado de azul aunque
su corazón es rojo al igual
que mucho de su financia
miento el cual le ha servi
do para no ensuciarse NA
DA por el tema del huachi
col. Pero ¿quién es quien en
el Face?

A Osorio Chong, lo si
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guen 174 mil 449 personas.
Cinco cuentas lo apoyan,

incluso tiene un Club de
Fans con 106 personas que
lo siguen.

El video más visto es
uno que subió en junio de
2016 sobre su conferencia
por en Nocbixtlán, con 105
mil 947 reproducciones.

Su foto más vista es una
de su perfil donde sale de
frente, sonriente. Tiene 10
mil 13 reacciones entre likes
y caras de enojo, además de
942 comentarios.

A Meade, lo siguen 62
mil 780 personas.

Diecisiete cuentas lo
apoyan, la más popular es
una llamada "Meade, la me
jor opción" que tiene 10 mil
705 miembros.

La foto que más reac
ciones tiene es la de él ca
minando con su esposa por
las calles del Centro Históri
co con 2 mil 675 likes.

El video más visto lo
publicó el pasado 3 de abril,
cuando presentó su declara

ción anual ante el SAT con
36 mil 128 reproducciones.

A Ñuño, lo siguen 267
mil 419 personas.

La foto dominando un
balón de fútbol es la que
más ha gustado con mil 518
reacciones, mientras que la
que subió junto a Meade en
la Asamblea Nacional del
PRI de este sábado tiene mil
788 reacciones.

A Narro, lo siguen 16
mil 758 personas.

Tiene dos fotos de perfil
populares, la primera de él
riendo con 298 likes y la se
gunda de él cuando fije ni
ño y que tiene 233 likes.

El video más visto fue
el primero que subió a esta
red social el 21 de octubre
de 2016, dando un discurso
por el día del médico con 35
mil 177 reproducciones.

Sabía usted qué? Maña
na Meade desayuna con di
putados y come con senado
res pero por el Presupuesto
No por los candados.

TWITTER@LUMENDOZ

¦ Concamin y el dedazo
¦ En el Face rojo ¿Quién es quién?
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Capitanes
Ley Rebasada
Es difícil pensar que México saldrá bien librado de la

evaluación antilavado que realiza el Grupo de Ac
ción Financiera Internacional (GAFI), cuyos resultados
estarán listos en octubre próximo.

Por primera vez, el GAFI evaluará la efectividad de
los controles que el Gobierno mexicano ha implementa
do para combatir el lavado de dinero y el financiamiento
al terrorismo.

El contexto no ayudará a hacer creíbles los resulta
dos que pudieran presentarse.

Sobre todo, si la Oficina de Control de Activos Ex
tranjeros (OFAC en inglés), lanza alertas de la magnitud
que vimos la semana pasada al poner en la lista negra
al futbolista Rafael Márquez y del cantante Julión Al
varez, por actividades de lavado de dinero. Ambos per
sonajes tuvieron apariciones públicas con el Presidente
Enrique Peña o con políticos como Margarita Zavala

Al hacer públicas tas listas negras, la OFAC, que de
pende del Tesoro de EU, puso en evidencia a las autori
dades mexicanas, que de forma reactiva iniciaron el blo
queo de cuentas bancarias y la investigación en el caso
MárquezJulión.

Pero además de este escandaloso caso, resulta difícil
creer que la Ley Federal para la Prevención e Identifica
ción de Operaciones con recursos de procedencia ilícita
(la ley antilavado) esté funcionando y le haya cerrado la
puerta a la delincuencia

Se los decimos, porque a 5 años de que se creó, no
existe un informe de los casos que realmente se lograron
combatir.

Nueva
Gasolinera

Una nueva marca de gasoli
neras está a punto de llegar
al mercado mexicano, la ca
dena G500.

El próximo jueves 17 de
agosto abrirán su primera
estación de servicio bajo di
cha marca en el País, espe
cíficamente en Tlalnepantla,
Estado de México.

Como tal, G500, que li
dera Antonio Caballero, no
es una empresa nueva sino
que surgió en 2014 a raíz de
la unión entre gasolineras

del País, los cuales venden
en total 25 millones de litros
de gasolinas y diesel al día

A raíz de su unión con la
estadounidease Glencore fue
que decidieron crear su pro
pia franquicia G500 Network,
con la apuesta de extenderla
en más de mil 400 estaciones
de servicio en el País.

El plan contempla in
cluso el suministro de com
bustible, pues ya no están
obligados a comprarle sólo
a Pemex.

Ya veremos cómo con
quistan clientes en el mer
cado y los beneficios que
ofrecen, porque van a com
petir no sólo con las fran
quicias de Pemex, sino tam
bién con BP, OxxoGas e Hi
drosina, ya presentes en el
Valle de México.

Detalles
del Diablo

Ahora ya sabemos una de
las razones por la que la fir
ma del contrato entre la es
tadounidense Tesoro Cor
poration, ahora llamada
Andeavor, y Pemex tardará
más de lo esperado.

El capitán de Andea
vor, Gregory J. Goff expli
có que, como dice el dicho,
"el diablo está en los detalles"
y ese ha sido el reto más
grande que han enfrentado
en general para traer su ne
gocio en el País.

Al parecer la refinadora
está cuidando hasta el más
mínimo detalle y las letras
chiquitas de cómo están ar
mando su negocio en Méxi
co, con el fin de evitarse
atrasos y que crezca al nivel
que lo tienen proyectado.

Bueno, están más que

emocionados por entrar con
sus productos y su marca
de gasolineras Arco en un
plazo máximo dos meses.
Para Pemex, que lleva Jo
sé Antonio González Ana
ya, será un buen precedente
que la primera ganadora de
una temporada abierta esté
satisfecha con el proceso.

Ruido
Automotor II

Como dijimos la otra sema
na la próxima publicación
de la NOM044, que regula
rá las emisiones diesel de los
vehículos pesados, ha gene
rado ruido en la industria.

En ese sector trascendie
ron diferencias entre armado
ras, transportistas, autorida
des y grupos ambientalistas
sobre qué tipo de tecnología
se debe vender en México.

Mientras hay quienes
insisten que sólo se comer
cialicen camiones y autobu
ses con motores EPA10 y
Euro VI, que es lo último en
EU y Europa otros solicitan
además que se permita la
venta de unidades con mo
tores EPA 07 y Euro V, ya
que son más baratas.

Nos aclaran que Daim
ler Vehículos Comerciales
México, que dirige Flavio
Rivera, pugna por la venta
de ambas tecnologías, mis
ma posición de la ANPACT,
que dirige Miguel Elizalde,
asociación que representa a
todas las armadoras de ca
miones y autobuses.

A decir de esta arma
dora realizar un cambio
abrupto de la tecnología ac
tual EPA 04 y Euro IV sig
nificaría un incremento en
el costo tecnológico de en
tre 15 y 20 por ciento en un
vehículo nuevo, lo que po
dría contraer el mercado a
partir de la entrada en vigor
de la nueva norma

Aceptar que se venda
una tecnología intermedia
EPA 07 y Euro V permitiría
que el aumento en el precio
sea mucho menor.

Daimler tiene capaci
dad de ofrecer la tecnología
que se estipule en la nueva
NOM.
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Francisco Aguirre:
¿ahora sí pagará?
Francisco Aguirre, presidente de Grupo Radio Centro, ganó
la asignación de un candado de televisión abierta en la Ciu
dad de México, en el primer día de licitación que realiza el
1FT de las únicas 29 zonas de cobertura por la que se regis
traron postores.

A diferencia de lo que sucedió en marzo de 2015, en la
que Francisco Aguirre ofreció tres mil 58 millones de pe
sos, un precio excesivamente alto, por la segunda cadena
de TV abierta que licitó el 1FT, en esta ocasión todo indica
que ya aprendió la lección porque ofreció 425.9 millones de
pesos que es el valor mínimo de referencia.

La gran interrogante es si Radio Centro pagará esta vez
porque nunca pagó los tres mil 58 mdp y perdió más de 300
mdp de garantía de seriedad; ni tampoco pagó tres de las
cinco frecuencias de radio que ganó: dos en Acapulco y la
otra en Chetumal y por las que también había ofrecido un
precio elevado: 138 mdp. En el caso de la frecuencias de
radio, también perdió la garantía de seriedad por siete mi
llones de pesos.

En la licitación de radio, Aguirre sí pagó 111 mdp por fre

cuencias en Cancún y
Campeche
A pesar de su infor

malidad en el pago, el
IFT le ha dejado conti
nuar participando en las
licitaciones con el argu
mento de que el incum
plimiento en el pago
no es un impedimento
legal para que partici
pe en otras licitaciones
porque para eso se es
tablece la garantía de
seriedad en las bases de
licitación.

TELEVISION DIGITAL, TAMBIEN
GANÓ EN LA CIUDAD DE MÉXICO
La empresa que ganó el otro canal de TV abierta fue Tele
visión Digital, de Grupo Milenio, y ofertó también el valor

mínimo de garantía de 425 millones 929 mil pesos.
El IFT decidió no volver a subastar una cadena nacional

de TV abierta con el objetivo de permitir una mayor com
petencia y la posibilidad de que surjan cadenas regionales.

En total se registraron 14 participantes por 31 canales en
las 29 zonas de cobertura que serán licitadas y el IFT defi
nirá posteriormente qué hacer con los canales que se que
daron en el tintero

NUEVO TITULAR EN PROFECO
Finalmente el presidente Enrique Peña se acordó que
existe la Profeco, que estaba acéfala desde marzo pasado
cuando renunció Ernesto Nemer para incorporarse a la
campaña de Alfredo del Mazo en el Estado de México.

Quien estuvo al frente de la Profeco como procurador en
funciones fue Rafael Ochoa, quien en mi opinión hizo una
buena labor y se mantuvo muy activo.

El nuevo titular de la Profeco es otro político Rogelio
Cerda Pérez, quien en algún momento de su carrera fue
delegado de la Profeco en Nuevo León aunque también ha
sido diputado; director de administración de la CFE y ocu
pó varios cargos en el gobierno de Nuevo León, donde se
guramente conoció al secretario de Economía, Ildefonso
Guajardo, quien también es regiomontano.

Desafortunadamente en este sexenio no ha habido nin
gún interés por impulsar el servicio civil de carrera en la
Profeco. Cerda Pérez es el quinto titular en menos de cinco
años del gobierno de Peña Nieto. Primero fue Humberto
Benítez, quien tuvo que salir por el escándalo protagoni
zado por su hija #LadyProfeco; después Alfredo Castillo,
hoy titular de la Conade: posteriormente Lorena Martínez,
quien renunció para irse a competir a la gubernatura de
Aguascalientes, que no ganó, y después Nemer.

Se espera que Rogelio Cerda sí concluya el sexenio y se
cumpla el dicho de que no hay quinto malo, porque en ver
dad sería el colmo que renuncie el año próximo para buscar
un asiento en el Congreso.

CASO ODEBRECHT, URGEN ACCION DE PGR
El exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, niega haber reci
bido sobornos por parte de Odebrecht, como afirman los
funcionarios de la empresa brasileña en lo que ya es el caso
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de corrupción más grande de América Latina por el monto
y el número de países involucrados.

Por parte de Pemex, que hoy dirige [osé Antonio González,
se realiza una investigación internay desde luego no hay nue
vos contratos con Odebrecht, pero es Raúl Cervantes, titular
de la PGR quien tiene la responsabilidad de investigary deter
minar si efectivamente Lozoya es o no culpable, o quiénes sí
recibieron el soborno de 10 millones de dólares que desde di
ciembre pasado Odebrecht dijo que pagó a altos funcionarios
de empresas paraestales mexicanas.

El IFT decidió no
volver a subastar
una cadena
nacional de

TV abierta con

el objetivo de
permitir una mayor
competencia y
cadenas regionales

Apesárele su informalidad en los pagos, eíJFT
le ha permitido continuar participando en las
licitaciones, bajo el argumento de que no hay
impedimíenio legal
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El interés de TV
abierta... regional

Ios inversionistas para una cadena de televi
sión abierta nacional deben tener un modelo
de negocios, capital con seriedad para inver
tir y decidirse por ser productores de conte
nidos. Y después de la última licitación por
frecuencias de televisión abierta, el apetito

.«««ya no fue nacional, sino más bien por cana
les regionales. Ayer, el Instituto Federal de Telecomunica
ciones dio a conocer a los ganadores por 32 frecuencias de
televisión abierta.

La novedad: Pancho Aguirre, quien ha apostado por
cadena nacional de TV, por frecuencias de radio, y no ha
podido pagar, ahora gana la subasta para llevarse el canal
de la Ciudad de México... aunque falta que termine el pro
ceso y pague por él.

AGUIRRE, LA TERCERA ES LA VENCIDA
El empresario radiodifusor, Pancho Aguirre (Francisco de
Jesús Aguirre Gómez), presidente de Radio Centro, apostó
por la cadena de TV abierta, y faltando una hora para pa
gar, no lo hizo.

También apostó por frecuencias de radio, y a la hora
de pagar varias de ellas, tampoco lo hizo. En ambos casos,
Aguirre terminó pagándole al 1FT la garantía de seriedad.
En esta nueva apuesta, la de canales de televisión

abierta, la oferta para llevarse el canal de televisión de la
Ciudad de México es la más elevada de todas: 42.5 millo
nes de pesos por la simple oferta, pero deberá pagar todo
el componente económico que termina siendo de 425.9
millones de pesos. ¿Lo pagará? Lo sabremos antes de con
cluir este año.

IFT ASIGNA 28 FRECUENCIAS REGIONALES
El Instituto Federal de Telecomunicaciones dio constancia
de 32 frecuencias por las que participaron diversos grupos.

Se asignaron 28 frecuencias. Y todavía, al día de hoy.
quedarán otras cuatro frecuencias por asignar.

MULTIMEDIOS GANA
Entre los grupos ganadores está Multimedios Televisión
(Grupo Multimedios, donde está el periódico Milenio), que
como se sabe, tiene fuerte presencia en el noreste del país.

Ahora, el Grupo Multimedios está ganando el canal de
Ciudad )uárez (Chihuahua), así como el canal de Monclova
y Castaños (Coahuila). También se está llevando el canal de

la ciudad de Puebla, Tlaxcala, Huamanfla y Apizaco.

TELSUSA, ESPEREMOS
NO REPETIR TECNORADIO
Otro grupo que se llevó varios canales regionales fue Tel
susa. Se llevó Campeche, Ciudad del Carmen, León, Silao,
Lagos de Moreno, Agualeguas y también la ciudad de Pue
bla, Tlaxcala, Huamantla y Apizaco.

Además, Xalapa, Misantla, Perote, Huatusco, Tlapaco
yan, Orizaba y Córdoba, Veracruz, La Antigua, Alvarado y
Boca del Río, Mériday Ticul, Calkiní, Tizimín y Valladolid.

De Telsusa se sabe poco, pero tampoco creemos que
vaya a ser un nuevo Tecnoradio, que resultó un chasco en
la licitación de frecuencias de radio. Pero viendo lo que
sucedió con Tecnoradio, esperemos que el IFT investigue
bien quién es Telsusa y si va a poder pagar.

Lo que se sabe de Telsusa es que opera canales en Cen
troamérica y estaciones de radio en el sureste. Pero sí nos
llama la atención que se lleve tantos canales regionales.
Esperemos que a la hora de la verdad, tenga para pagar.

APETITO POR CANALES REGIONALES
DE TV ABIERTA

El IFT muestra que hay apetito por entrar a la radio y a la
televisión, pero... ya no para grupos nacionales, El interés
es por canales regionales. No por cadenas nacionales.
Y en esta licitación de televisión abierta se seguirá el

mismo proceso de licitación ele la radio. Primero, los gru
pos ganan la licitación. Después, se abre una ventana de
tiempo para que los grupos ganadores presenten la docu
mentación al IFT.

El instituto podrá decidir hasta principios de octubre,
cuando emitirá los fallos. Y a finales de año, los grupos de
berán pagar por sus títulos de concesión.

INFORMALIDAD DESCIENDE, INFLUYE RIF
Es un buen dato. La informalidad desciende en la econo
mía mexicana. Según la Encuesta Nacional de Ocupación
y Empleo (ENOE), del Inegi, la informalidad obtuvo su me
nor nivel desde el cuarto trimestre de 2010.
Durante el segundo trimestre de 2017, las personas

ocupadas en el sector informal fueron el 27% de los 52.2
millones de ocupados a escala nacional. Un 0.5% menos
que el trimestre anterior. Es el menor nivel de informalidad
desde hace siete años.
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Y para los estudiosos del tema, un factor que ha influido
es el Régimen de Incorporación Fiscal (RIF), ya que per
mite a los informales entrar a pagar impuestos y los for
maliza. Aunque ello no siempre se traduzca en que estos
informales tengan servicios médicos.
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Entre el TPP

y el TLCAN
unas horas de que arranque en WashingtonII

la primer ronda de negociaciones del Trata\do de Libre Comercio de América del Ñor
te entre México, Estados Unidos y Canadá,
muchas secretarías clave no tienen idea de. "
si participarán en el cuarto de guerra.m.s Hablamos de la SCT, de Gerardo Ruiz

Esparza; Energía, de Pedro Joaquín Coldwell; Trabajo, de
Alfonso Navarrete Prida; Sagarpa, de )osé Calzada Rovirosa:
Semarnat, de Rafael Pacchiano, y hasta Hacienda, de José
Antonio Meade.

Hay varios secretarios de Estado que no saben, a estas al
turas, si van a participar y, en caso de que sí, cómo y cuándo
lo harán en las distintas mesas de discusión. Son 23 temas,
algunos muy sensibles, como energía, laboral y comercio ex
terior, que se salen del ámbito de Ildefonso Guajardo y Luis
Videgaray.

Los secretarios de Economía y de Relaciones Exteriores han
centralizado toda la estrategia negociadora y no permiten fil
tración de información. Ayer le dábamos cuanta de la molestia
que hay en el sector privado por lo que consideran autoritaris
mo de las autoridades.

Entre 60 y 80 empresarios que estarán en el "Cuarto de
Junto" fueron obligados a firmar una carta de confidencialidad.
Muchos lo hicieron a regañadientes. Vienen de diferentes cá
niaras y asociaciones empresariales y son representados por
Juan Pablo Castañón y Moisés Kalach.

Hasta donde se sabe, México llegará á las primeras reunio
nes sin texto claro de lo que busca en cada uno de los 23 capí
tulos a discutir. Partirá de lo que Estados Unidos pondrá en la
mesa. El gobierno ha pedido a todos los sectores tomar con re
ferencia el texto del TLCAN de hace 23 años y el texto del TPP.

Se cree que si el equipo de Donald Trump se allana a lo que
quedó plasmado en el TPP que negoció el gobierno de Barack
Obama, la negociación podría ser relativamente rápida y me
nos complicada. Pero si se detienen en replantear temas del
TLCAN original y agregar nuevos tópicos, se dificultará.

GOLIZA DE LA SCJN
Efectivamente, el amparo que la Segunda Sala de la Suprema.
Corte de justicia de la Nación alista para Telcel mañana va a

salir casi unánime en favor de Carlos Slim.
Hace varias semanas le dimos cuenta de que los minis

tros Eduardo Medina Mora, titular de esa mesa, y la ministra
Margarita Luna Ramos
estaban más que alinea
dos al preponderante.
Misma circunstancia de
Alberto Pérez Dayán.
Y, obviamente, el mi
nistro ponente, Javier
Laynez. La única duda
es Fernando Franco

González. El Grupo Car
so va a golear 50 o 41 a
los promotores de la lla
mada "Tarifa Cero".

El proyecto viene sin
el pago retroactivo a Telcel y a Telmex, que algunos estiman
en unos 940 millones de dólares. Sin embargo, no se descarta
que el mismo miércoles se discutan ajustes a la propuesta de
Laynez. No vaya a ser que Slim termine cobrando un piquito.

PAGAN A FAIRMONT

Pues nada, otro arbitraje internacional que involucra a grupos
hoteleros acaba de resolverse. Nos referimos al de Mundo Im

perial y Eairmont Hotels & Resorts.
Recordará que en marzo de 2015 Grupo Autofin. de Juan

Antonio Hernández, compró los legendarios hoteles Princess
y Pierre Marqués de Acapulco. Pagó 180 millones de dólares
a Global Hospitality Investments, de Poole Laurent, y como
parte del duedilligence encontró inconsistencias en la admi
nistración de la afamada firma presidida por William R. Fatt,
que los venía operando desde 2007.

No hubo acuerdos y el mexicano expulsó a los de Eairmont
en septiembre, seis meses después. La noticia es que apenas
el 20 de julio salió el laudo arbitral en Nueva York. Autofin se
comprometió a pagar cerca de 15 millones de dólares, lejos de
lo que pretendía su contraparte canadiense.

CEMEX Y QROBUS
Usted sabe que Querétaro ha crecido exponencialmente. Para
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evitar que la ciudad se rezague, el gobierno construye infraes
tructura estratégica.

Una obra es el Autobús de Tránsito Rápido Querétaro, un BRT
que correrá por la avenida La Luz, la de mayor densidad. Ce
mex, que comanda Rogelio Zambrano, participa activamente
y acaba de anunciar el suministro de mil 400 metros cúbicos de
concreto especial para la pavimentación de su carril confinado.

Según un estudio del MIT, las vialidades de concreto pue
den reducir hasta 3% el consumo de combustible, sobre todo
en vehículos de carga. La fecha estimada de inicio de operacio
nes del QroBus es en octubre próximo y va a beneficiar a más
de 600 mil habitantes.

MCDONALD'S BAJA

El próximo 27 de agosto cerrará la tienda McDonald's en Peri
férico y Palmas, en la CDMX. Se trata de un restaurante icóni
co, pues fue el tercero que abrió la afamada marca en nuestro
país en 1986.

El inmueble va a ser demolido y abrirá en tres años total
mente renovado y con un concepto innovadory disruptivo. Y

es que quizáya no recuerde, pero le informamos en marzo del
año pasado que Arcos Dorados, la dueña de la mayoría de las
franquicias aquí y que fundó el colombiano Woods Staton,
decidió vendervarios inmuebles.

Éste se lo quedó finalmente Isaac Cherem, que es quien de
sarrollará en el terreno, de unos dos mil metros cuadrados, un
nuevo complejo de oficinas. Abajo estará el nuevo McDonald's.

LOS SíJCTClfifíOS de
Economía y Re
laciones Exteriores
lian centralizado

toda la estrategia
negociadora y no
permiten filtración
de información.
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Magnates encuentran atractivos
algunos destinos mexicanos

IAS VEGAS. En el vuelo hacia
esta ciudad de Nevada que
durante una semana es la sede
desde donde operan la mayo
ría de las empresas que ven
den viajes de lujo en el mundo;
Jaime Jaramillo compartió un

dato sobre el éxito que está teniendo el hotel
que dirige en Cancún.

Como gerente general de Nizuc, uno de
los hoteles high end en el Caribe mexicano, y
el único que opera con una marca mexicana,
dicho profesional ha atendido a varios mag
nates en los últimos meses.

Recientemente a un miembro de la rea
leza de los Emiratos Árabes, quien en sólo
cuatro días y tres noches gastó más de ocho
millones de pesos junto con unas 30 perso
nas que lo acompañaban.

A pesar de los problemas entre organiza
ciones del crimen organizado en Quintana
Roo, la entidad es un destino de moda en
donde el mar, el clima, la naturaleza, los paí
ses, la gastronomía y la calidad del servicio
son atractivos dominantes.

Interrogado sobre el interés de los via
jeros acaudalados del mundo sobre es
tos y otros destinos mexicanos. Matthew

Upchurch, fundador de Virtuoso y uno de
los gurús globales en el tema de los viajes de
lujo dijo que, incluso, esos mismos magnates
están atrayendo a otros millonarios.

Los turistas de este segmento son viajeros
sofisticados, les gustalaaventuray tienen in
formación y el apoyo de profesionales para
elegir sus destinos, refirió.
Así es que desde su perspectiva, ellos

han encontrado valioso viajar a los destinos
mexicanos y saben que, por ejemplo, la Ciu
dad de México no es más peligrosa que otras
grandes ciudades en el mundo.

Al contrario, consideró, hoy la Ciudad de
México os un destino "caliente" a donde este

tipo de personas quiere ir.
El tema de 2017 para la Semana de Via

jes Virtuoso es el de los Viajeros Unidos; un
concepto que contradice esa perspectiva de
desunión y desánimo que surgió después del
cambio en la Presidencia de Estados Unidos.

Hoy son los viajes familiares, los cruce
ros especializados, la naturaleza, la cultura y
bienestar los que concentran la atención en
el segmento de lujo.

Según las cifras de Virtuoso, el año pa
sado las ventas que cerraron los agentes de
viajes afiliados a esta marca alcanzaron los
21 mil 200 millones de dólares, 37% más en

comparación con 2015.
Además, son los viajeros del grupo demo

gráfico de los boomers, es decir aquellos que
nacieron entre 1946 y 1964, los que siguen
creciendo a la mayor tasa, 45% en la deman
da de productos de viaje de alto precio.

Hoy los viajes familiares,
los cruceros especializados,
Sa naturaleza, la cultura
y bienestar son los que
concentran la atención

del segmento de lujo.

Les siguen los de la generación X, con
24%; luego los "maduros" con 18% y final
mente los millennials con 13 por ciento.
En cuanto a los productos, los cruceros

crecieron al 14%; los tours o recorridos al
9.1%; las actividades dentro de los destinos
al 15.3% y los hoteles al 8 por ciento.

Para el próximo año los cruceros también
se mantienen a la alza, pues en reservacio
nes ya están 21.5% arriba respecto a los re
sultados obtenidos en el mismo periodo del
año en curso.

La CDMX. dicen, no es más peligrosa que otrasgrand.es urbes del mundo.
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COORDENADAS

¿Costará de nuevo la larga distancia nacional?
ENRIQUE
QUINTANA

Mañana se podría estar gestando el fin
le una parte sustantiva de la reforma de
elecomunicaciones.
No se trata solamente del tema del costo
ero de interconexión con las redes de
América Móvil (TelcelTelmex) sino que el
criterio esgrimido por el ministro Javier
Laynez podría echar por tierra uno de
os mayores logros de esta reforma y que
ía sido destacado insistentemente por el
jresidente Peña y otros funcionarios: la
eliminación de los pagos por llamadas
te Larga Distancia Nacional.
La sentencia propuesta por Laynez, que
erá discutida por los otros ministros que
orman la Segunda Sala: Eduardo Medina
Mora, Fernando Franco, Margarita Luna y
Alberto Pérez Dayán, señala que la fracción
a" del artículo 131 de la Ley Federal de
Telecomunicaciones es inconstitucional.

Dicha fracción dice lo siguiente:
"Los agentes a los que se refiere el párrafo

anterior (agentes económicos preponde
antes o que tengan más del 50 por ciento
leí mercado relevante o incluso si tienen
joder sustancial del mercado y el IFT de
cide que debe mantenerse la regulación
asimétrica), no cobrarán a los demás

concesionarios por el tráfico que termine
en su red."

El sustento de la sentencia de Laynez es
que el Legislativo invadió las atribucio
nes del IFT cuando estableció este criterio
pues la facultad de fijar tarifas corresponde
al Instituto Federal de Telecomunicaciones.
La referencia a la larga distancia nacional

deriva de que la misma Ley cuestionada es
tablece en su artículo 118 fracción V que los
concesionarios que operen redes públicas
de telecomunicaciones deben:

"Abstenerse de realizar cargos de
larga distancia nacional a sus usuarios
por las llamadas que realicen a cualquier
destino nacional".

Con este texto, el Congreso también esta
bleció que la tarifa por las llamadas de larga
distancia nacional sería igual a cero, y aun
que hasta ahora no se ha hecho, cualquier
concesionario podría inconformarse
usando el criterio del ministro Laynez en el
sentido de que el Legislativo invadió el
ámbito de autoridad del IFT.
El artículo Cuarto transitorio de la reforma

constitucional en telecomunicaciones,
publicada el martes 11 de junio de 2013,
señala lo siguiente:

"En el mismo plazo referido en el artículo
anterior (180 días tras la publicación de la
reforma), el Congreso de la Unión deberá
expedir un solo ordenamiento legal que
regule de manera convergente, el uso, apro
vechamiento y explotación del espectro
radioeléctrico, las redes de telecomunicacio
nes, así como la prestación de servicios
de radiodifusión y telecomunicaciones".
Entonces, la reforma constitucional sí da

claramente atribuciones al Congreso para
expedir un ordenamiento que regule la pres
tación de servicios de telecomunicación, lo
que Laynez interpreta solo como un régimen
transitorio y no como un derecho de origen.
Además, si, como ha sucedido en el caso

de otros amparos promovidos por Amé
rica Móvil, la Sala respalda por mayoría la
posición de Laynez, quedará la impresión
de que en México se pueden cambiar
las reglas del juego para la inversión a la
mitad del río si quien promueve el cambio
es lo suficientemente poderoso.
Por cierto, ¿cuántos funcionarios públicos

y legisladores defendieron activamente esta
parte de la reforma ante la Segunda Sala?
O, ¿acaso fue deliberada la inacción para
preservar una parte esencial de la reforma?

Fecha: 15/08/2017

Página: 2

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Quintana, Coordenadas

Enrique Quintana

Costo: 21,470



Los tiempos de Meade: entre
el presupuesto y la sucesión
Las fechas clave son el 8 de septiembre como la bandera
verde de salida y el 30 de noviembre como la fecha
en que Agustín Carstens deja el Banco de México
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No parece que al secretario de
Hacienda, José Antonio Mea
de Kuribreña, lo estén usan

do sólo como un pararrayos en el
proceso de selección del candidato
del PRI a la Presidencia.

Está claro que este personaje debe
estar en el ánimo sucesorio de su je
fe Enrique Peña Nieto y que no po
eos priistas de las lineas más duras
aprecian que este funcionario pú
blico tiene muy buen curriculum y
podría conseguir el voto de muchos
ciudadanos que nunca habían pen
sado en votar por el PRI.
El tema es que la eliminación del

candado de ese partido es apenas un
primer paso para esa posible candi
datura que tiene todavía por delan
te muchos estrados. Peña Nieto se

desenvuelve muy bien en los temas
partidistas, pero tampoco está cla
ro que pueda conservar la hegemo
nía como el gran elector, como en
antaño.

Que ese partido arregle sus asun
tos electorales y ya veremos si su
candidato resulta tan respetable co
mo Meade o bien alguno otro ali
neado a ese partido.
Pero además el nombre de José

Antonio Meade también suena co

mo una alternativa que tiene el pre
sidente Peña Nieto para el relevo de
Agustín Carstens al frente del Banco
de México.

En lo que se define el futuro del
actual secretario de Hacienda en lo

que resta de este año, la pregunta es
si este futurismo político donde jue
ga su nombre no afecta la ruta críti
ca del presupuesto del próximo año.
Una de las tareas más importan

tes de un titular de Hacienda es en

cabezar los trabajos de un amplio
equipo en la elaboración del pro
yecto de ingresos y de gastos que
se plantea para el Estado cada año
ñscal.

Hoy mismo están en esa depen
dencia trabajando a tambor ba
tiente en este paquete económi
co para cumplir con las fechas que
marca la ley de responsabilidad
hacendaría.

Entonces, si José Antonio Mea
de renunciara a la Secretaría de

Hacienda para buscar otros hori
zontes políticos durante los próxi
mos 23 días, sí podría meter en al
gún problema al resto del equipo de
esa dependencia que debería asimi
lar la asignación de un nuevo titular
mientras siguen arrastrando el lápiz
con los cálculos presupuéstales.
La ley que regula la responsabi

lidad presupuestal marca como fe
cha límite para la presentación de la
Ley de Ingresos y el Presupuesto de
Egresos el 8 de septiembre. A par
tir de esa propuesta del Ejecutivo, lo
que sigue es la discusión legislativa
y la aprobación en fechas que van de
octubre a noviembre.

Hay que recordar que el propio
Meade llegó a la Secretaría de Ha
cienda un día antes de la presenta
ción del paquete económico de este
año. A este personaje le tocó pre
sentar al Congreso una propuesta
ñscal que no había diseñado.
Así que a partir del viernes 8 de

septiembre Meade tiene una ven
tana para tener una salida tersa de
la Secretaría de Hacienda, en el en
tendido que quien le sustituya con
tinuará con su estrategia de conso
lidación ñscal y por lo tanto así lo
defendería ante el Congreso.
Entonces las fechas clave para el

futuro de Meade son el 8 de sep
tiembre como la bandera verde de

salida, el 30 de noviembre como la
fecha en que Agustín Carstens deja
el Banco de México y el día que de
cidan los priistas para la designación
de su candidato o sus precandidatos
a la Presidencia.
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IN
VERSIONES
:: La primera...
La reconfiguración del
mercado gasolinero sigue
su marcha. Si bien el grupo
G500, que engloba alrededor
de mil 800 estaciones de

servicio, ya había estado en
escena al ir delineando su

estrategia de negocio, este
jueves inaugurará la primera
estación bajo su marca,
dejando atrás los colores de
Pemex, en Tlalnepantla, Esta
do de México. G500 ya tiene
un acuerdo con la firma suiza

Glencore para el suministro
de combustibles.

Reacomodo
Tras la designación de Fla
vio Rivera como presidente
y director general de Daimler
Vehículos Comerciales, hay un
reacomodo entre los directo

res de las plantas. A partir de
1 de octubre próximo, Craig
Redshaw, actual director
de la planta de Saltillo, será
director de operaciones de la
planta de Santiago, y George
Ferro, actual director de
manufactura de motores para
Detroit Diesel, será director
de operaciones de la planta
de Saltillo a partir del 1 de
noviembre de este año.

i: Sin avance
Nos cuentan que la nego
ciación del contrato colectivo
de trabajo entre Aeromar y
la Asociación Sindical de So
brecargos de Aviación (ASSA)
entró en una fase difícil.
ASSA informó que la revisión
se complicó por la falta de
sensibilidad de los directivos,
quienes buscan reducir casi
a la mitad las prestaciones
laborales y aumentar las ho
ras de trabajo. El avance en
este proceso ha sido prácti
camente nulo y por lo que se
vislumbra así continuará. ¿Se
avecinará un paro de labores?

En contra
Tras ia despenalización de la
venta de alcohol a menores

en el Estado de México, la
cervecera Grupo Modelo, de
la belga AB InBev, alzó la voz
por medio de un comunicado
en el que afirmó su desacuer
do, y reiteró que no permitirá
ni tolerá la venta de alcohol a

menores. Su director general,
Mauricio Leyva, reiteró que
la venta de alcohol a menores
de edad no forma parte de
su cultura, e incluso han
trabajado para combatirla,
dedicando mucho tiempo,
recursos y esfuerzos.
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Dinero
I Lozoya duerme tranquilo I Para Pancho Aguirre, un canal de tv I ¿Cuánto costará a las familias el regreso a clases?
Enrique Galván Ochoa

La razón por la que Emilio Lo
zoya probablemente no será to
cado ni con un algodón por el
gobierno de Peña Nieto no hay

que buscarla en expedientes judiciales,
sino en la reforma energética y sus
reverberaciones. Lozoya es personaje
central. Cuando salió de Pemex no fue

por una acción anticorrupción tipo la
que tiene lugar en Petrobras, sino por
un enfrentamiento político con Luis
Videgaray, entonces secretario de Ha
cienda. Pero no terminó su buena re
lación con el Presidente, al contrario,
se sabe que le ofreció la dirección del
Infonavit. El viaje que hizo a Brasil
el procurador general de la República,
Raúl Cervantes Andrade, aparentemente
fue para buscar pruebas contra quien
se desempeñó como coordinador de
asuntos internacionales de la campaña
de Peña Nieto, pero sólo tuvo efectos
publicitarios. ¿Son un escándalo las
propinas de 10 millones de dólares de
Odebrecht, las cuales empezaron desde la
misma campaña? Sí, pero el tema pasará a
segundo plano con el próximo escándalo.
Lo que no puede salir a la luz pública
de acuerdo con los interesados son
los entretelones de la reforma. ¿Cómo
se diseñó, con quién se pactó la trans

misión de los recursos petroleros de la
nación a empresarios privados? De eso
sabe mucho Lozoya. Eso implicaba
dejar caer a Pemex para justificarlo.
Y la meta se ha cumplido: en julio la
petrolera cerró con una producción
por debajo de los 2 millones diarios de
barriles de crudo, en promedio, por pri
mera vez desde 1981, y apenas mandó
un tercio a sus refinerías, el menor re
gistro que se tiene desde 1990.

El costoso regreso a clases

El próximo lunes más de 35 millones
de alumnos de educación básica (prees
colar, primaria y secundaria) regresarán

a las aulas. Tan sólo para comprar la
lista de útiles escolares de la SEP, de
acuerdo con cifras de la Procuraduría

Federal del Consumidor (Profeco), el
gasto que deberán realizar los padres
de familia será de 444 a mil 083 pesos,
dependiendo de la calidad de los que ad
quieran. Esto es, sin considerar: unifor
mes, mochilas, calzado, cuotas volunta
rias a las escuelas, por lo que al realizar
el costo aproximado será entre los 2 mil
a 3 mil pesos... por niño. En algunas es
cuelas los directores o las sociedades de
padres de familia solicitan contribucio
nes "voluntarias" para el mantenimiento
del mobiliario o cualquier otra cosa que
se les ocurra. De acuerdo con un reporte
de la consultora Nielsen, crecerá 87 por
ciento la venta de útiles escolares en las
tiendas de autoservicio.

Topo Chico se agringa

La gente de Monterrey está muy or
gullosa de su agua Topo Chico. Hasta
dicen que quien la ha tomado no vuelve
a saciar su sed más que con esa agua.
La empresa cocacolera Arca Continen
tal lleva más de 20 años exportándola
hacia al menos 30 estados de la Unión
Americana, a través de su filial Inte
rex. Hoy tiene más de 65 por ciento
de participación del mercado en la
categoría de aguas minerales impor
tadas en supermercados del sureste
Texas, Oklahoma, Luisiana y Arkan
sas, por encima de otras tan famosas
como Perrier. Arca Continental firmó
un acuerdo preliminar para ceder los
derechos de su marca Topo Chico en
Estados Unidos a The CocaCola Com
pany. En otras palabras, Topo Chico se
hará gringa. Ya antes tomaron ese ca
mino las principales marcas tequileras.
Pancho Aguirre ganó un canal

Francisco Pancho Aguirre es un per
sonaje que tiene la obsesión de volver

a tener presencia en la televisión. Su
Grupo Radio Centro ganó en 2015 una
licitación por la cuarta cadena de Tv
digital abierta a nivel nacional, pero al
final no hizo el pago de los 3 mil 52
millones de pesos que ofreció por los
123 canales. Perdió los 415 millones
de pesos de la garantía con que compró
el boleto de entrada a la licitación. Fue

un descalabro tremendo que cimbró a la
empresa. Pero volvió a la carga y ahora
ganó un canal de televisión abierta sólo
para la Ciudad de México., Ofreció 425
millones 929 mil pesos, su valor mí
nimo de referencia. Probablemente no
tenga problema para pagarlos. En total,
Radio Centro ha colocado mil 150 mi
llones 649 mil pesos en el mercado de
deuda en lo que va del año.

Ombudsman Social

Asunto: Netflix mexicano

Enrique, ¿de qué sirve que salgan a
la luz todos esos escándalos como los

sobornos de Odebrecht, si nunca pasa
nada y jamás pasará nada?

Ebef Riva/San Miguel de la Flor
R: Puedes verlo desde el lado bueno: es
como una serie de Netflix mexicano en
vivo y no tienes que pagar mensualidad.

Twiteratti

Emilio Lozoya Austin, muy cercano a
Enrique Peña Nieto, a Odebrecht y a
OHL. Próximo puesto: comisionado
nacional anticorrupción.

@JoseLuisRios_

Si los priístas son "soldados de la pa
tria", no vamos a ganar ninguna batalla.

Ramón Ortega @Rammoncho

Alguien que me baje la luna y la tasa
de cambio.

@ScherezHada
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Se cae la reforma de telecomunicaciones
* Impide EU que chinos compren Chrysler
* Inicia IHOP expansión; Cemex y el QroBus
Julio Brito A.
Nos comentan que la deci

sión de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación,
en caso de votar a favor

del amparo para TelmexTelcel en
el tema de la "tarifa cero", será una
jurisprudencia que permitirá des
mantelar las decisiones que tomó
el Congreso de la Unión, al seña
lar que se sobrepasaron en sus fun
ciones de hacer leyes y se pusieron
al legislar.
La realidad es que será un golpe
muy fuerte a la reforma de teleco
municaciones, que tenía como obje
tivo medular acabar con los mono

polios; tan fue así que tomaron de
cisiones de regulación y hoy están
a punto de ser los factores que hun
den a la reforma.

AUTOMOTRIZ. Fuertes versio

nes de que un grupo de empresa
rios chinos, apoyados por su gobier
no, hicieron una apuesta fuerte por
Grupo Chrysler. El tema es que la
armadora es subsidiaria de FCA,
que tiene su sede en Londres, In
glaterra.
De manera formal, el Comité de
Inversión Extranjera en los Esta
dos Unidos, mejor conocido como
CFIUS, es la entidad de califica las
inversiones desde un punto de se
guridad nacional no dio luz verde a

la operación, por tratarse de China.
ABASTO. CEMEX, que preside
Rogelio Zainbrano Lozano, su
ministró 10,400 metros cúbicos de
concreto especial, para la pavimen
tación del carril confinado del pri
mer sistema de Autobús de Tránsi

to Rápido de Querétaro, en la aveni
da de La Luz, una de las vialidades
de mayor densidad vehicular en la
ciudad. El QroBus, proyecto lleva
do a cabo por la Secretaría de De
sarrollo Urbano y Obras Públicas
del Estado de Querétaro, cuya ti
tular es Romy Rojas Garrido, re
presenta una alternativa de movili
dad sustentable para los habitantes
de este estado, el cual ha tenido un
crecimiento poblacional y desarro
llo económico importante en los úl
timos años y que se refleja en el au
mento del tránsito vehicular.

INVERSIONES. IHOP, franqui
cia que lleva en México la empresa
Rescorp Concepts y que dirige Fer
nando Saucedo, señaló que a pe
sar de que en Estados Unidos varias
franquicias están cerrando, en Mé
xico se vive un proceso de expan
sión. En su calidad de franquiciata
rio tres unidades, adicionales a las
cinco que están operando. Mundo
E, Galerías Atizapán y Parque Vía
Vallejo, las cuales generarán cer
ca de 200 nuevo empleos, con una
inversión de 40 millones de pesos.

INDICADORES. El Instituto Na

cional de Estadística y Geografía,
que dirige Julio Alfonso Santaella,
deberá el próximo 28 de agosto dar
a conocer si se recuperará la com
parabilidad del Módulo de Condi
ciones Socioeconómicas y si se po
drá continuar con la Encuesta Na

cional de Ingresos y Gastos de Ho
gares para la medición de la pobre
za. Es un tema que ha causado se
rios enfrentamientos con Coneval,
quien puso en duda algunas inno
vaciones de Inegi.

RECONOCIMIENTO. Jorge Ibá
ñez Cornejo, investigador de la Uni
versidad Iberoamericana, fue galar
donado con el Premio Internacional

de Química en Microescala 2017, en
una ceremonia realizada el pasado 7
de agosto en el campus Kawauchi de
la Universidad Tohoku, sede del no
veno Simposio Internacional de Quí
mica en Microescala ¦
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Los desafíos tecnológicos
Rosario Avilés

uchas cosas están cam
biando en el mundo deM los negocios gracias a
las nuevas tecnologías y

al acceso que cada vez más seres
humanos tienen a ésta. Ello está

mostrando su lado positivo con la
creación de nuevas aplicaciones y
el incremento en la ofeita de todo

tipo de soluciones a diversos pro
blemas, pero también tiene un la
do oscuro, pues implica para mu
chos la pérdida de empleos y va
cíos legales que pueden crear es
cenarios peligrosos.
Hoy en día se discuten las consecuencias de innovaciones en servicios ti
po Uber o Airbnb, o el uso del big data para detectar clientes y oportuni
dades de negocio. Y es un hecho que esto apenas empieza: hay incluso
programas gubernamentales en muchos países para apoyar a las empre
sas en su proceso de digitalización.
Pero el rápido desarrollo de la tecnología está planteando también proble
mas de orden legal, ya que los procesos de legislación y normalización
toman mucho más tiempo en aterrizar y no falta la legislación que queda
obsoleta antes de que se promulgue, porque algún proceso tecnológico ha
brincado a un siguiente nivel.
Un caso que toca a la aviación de una manera muy directa es el de los
drones, o sistemas de aeronaves piloteadas a distancia (RPAS, por sus
siglas en inglés), cuya proliferación en los años recientes ha motivado
diversas revisiones a la circular específica emitida en el 2010, pero que
ha llegado ya el momento de transformar para darle profundidad y am
plitud con una visión de largo plazo.
La propia autoridad aeronáutica ha hablado de la necesidad de estable
cer marcos normativos más potentes y está por salir la Norma Oficial
Mexicana en la materia, que se pondrá a consulta para darle vigencia
lo antes posible.
El asunto es que la proliferación de estos aparatos y la sofisticación cada
día más grande empiezan a plantear problemas en primer lugar de segu
ridad en el espacio aéreo, pero seguido de una serie de temas también de

mucha importancia: el derecho a la privacidad, por ejemplo, o el uso que
se le pueda dar a estos aparatos al hacer labores de vigilancia o de rastreo
que sólo debieran estar reservadas a las autoridades.
La actual circular sólo tiene alcance para que los drones de determina
do tamaño se registren y sus operadores cuenten con licencia de pilo
to, así como limitar su operación en ciertas áreas o el transporte de de
terminados objetos.
De acuerdo a la empresa española de tecnología y logística Indra, los
drones crecerán de manera exponencial en los siguientes años, debido
a las necesidades de vigilancia y de manejo de mercancías, entre otros
usos crecientes.

Indra diseña aeronaves propias no tripuladas. Al momento tiene dos: el he
licóptero no tripulado Pelícano con un peso máximo de despegue de 200
kg. Y un rango de 100 km, el cual sirve para tareas de vigilancia en tierra
y en el mar puesto que se puede llevar en grandes buques. La otra es la ae
ronave Mantis. ésta de ala fija, que pesa 6 kg y es de muy fácil despliegue.
Se usa para labores de vigilancia en áreas de 25 kilómetros.
Pero la empresa española ya está trabajando en el desarrollo de un avión
opcionalmente tripulado (el Targus ) que está basado en una aeronave ac
tualmente en operación para vigilancia marítima.
Sin duda que el futuro nos depara muchas sorpresas en este tema. Ya se
habla de aeronaves comerciales no tripuladas, aunque como bien apuntan
los profesionales de esto: está por verse que las personas quieran subir
se a un avión que carezca de comandante. Y tienen razón: quienes cuidan
nuestras vidas en el aire seguirán siendo insustituibles.

Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de
Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los responsa
bles y resarcirle a los trabajadores su patrimonio ¦
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OMC, SEDESOL,
LICQNSA

EDGAR GONZALEZ MARTÍNEZ

Mañana inicia, en Washing
ton D.C., la primera ronda
para la modernización del

acuerdo entre México, Estados Unidos

y Canadá, el famoso TLCAN, que cum
ple casi 20 años sin ser modificado. Se
rán siete rondas que podrían llevar de
seis meses a un año, pero habría que
agregar un tiempo indefinido para que
los acuerdos a los que se lleguen sean
aprobados por los congresos de los 3
países. Y en México, para complicar la
situación, serán tiempos electorales,
con lo que los partidos representados
en el Congreso de la Unión, tratarán de
lucirse oponiéndose a todo, por todo.

Pero, regresemos a los primeros
obstáculos, esto es, las negociaciones
con el equipo de Donald Trump. EU
nos dicen, buscará eliminar el ac
tual método de controversias comer

ciales para ser tratados en tribunales
estadounidenses, reducir el déficit
comercial con México y evitar la mani
pulación del comercio a través de las
paridades cambiarías frente al dólar.
Como nos explican los analistas de
Consultores Internacionales, la pri
mera de estas medidas implicaría eli
minar el llamado capítulo 19 que es el
mecanismo de solución de controver

sias del TLCAN que hasta el momen
to ha permitido resolver conflictos en

materia de cuotas antidumping, sub
valuación, y salvaguardas, mediante
un panel independiente con miem
bros de los países involucrados. Ante
tal medida, tanto Canadá como Méxi
co se han pronunciado en contra y se
comienzan a fijar posturas en estos te
mas controversiales, que son sin duda
la antesala de lo que se avecina en los
próximos meses.

No quiero ni imaginarme que,
para dirimir los conflictos comerciales
con ese país, México deje de recurrir
a instancias internacionales como la

Organización Mundial de Comercio
(OMC), y en lo sucesivo las pláticas
conciliadoras se realicen en tribunales

estadunidenses en donde, como es sa
bido, cada estado maneja sus propias
leyes y procedimientos, por supues
to, influenciados por los productores
locales. ¡Uf!... Nunca se ganaría una
controversia.

QUIÉN ES QUIÉN EN LOS NEGOCIOS
En las acciones de la Sedesol que

ayer celebró su 25 Aniversario en
un evento que presidió el presiden
te Enrique Peña Nieto, habría que
destacar los programas para comba
tir el hambre, mediante la operación
de 5 mil 294 comedores comunita

rios en todo el país; Liconsa atien
de a más de 6 millones de beneficia

rios; Diconsa abastece a más de 28 mil
localidades con más de 26 mil tiendas

fijas y 300 móviles. Y, además, se am
plió el Programa de Adultos Mayores:
se duplicó el padrón y se redujo el lí
mite de edad de 70 años a 65 años, con

el que se beneficia a 5.4 millones de
personas.

*****

Empresarios de buen nivel me
comentan que Martín Batres los está
contactando como parte de su campa
ña de posicionamiento para convertir
se en el candidato de Morena para jefe
de Gobierno de la Ciudad de México.

Encuestadoras como Parametría y
Beltrán, luárez y Asociados, lo ubican
como el aspirante a candidato que ob
tendría el mayor número de votos en
las elecciones del próximo año para el
gobierno capitalino.

*****

Si su negocio es el transporte por
carretera, le comentamos que de
acuerdo con estudios de Grupo Mul
tisistemas de Seguridad Industrial,
que preside Alejandro Desfassiaux,
al concluir el año 2017 se registrarán,
aproximadamente, dos mil 178 robos
a camiones de carga, con y sin violen
cia, que representa un crecimiento
del 37% de este delito. loscapitales@
yahoo.com.mx
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Que no hubo tabletas con truco
Por Mauricio Flores

Prestos y rápidos como relámpago, los
voceros de Enrique Solana Sentíes
salieron a atajar la versión y datos sobre
los que Juan Carlos Góngora presentó

una denuncia contra el presidente de la Confe
deración de Cámaras Nacionales de Comercio,
Servicios y Turismo (Concanaco ServyTur) por
el presunto mal uso de los recursos aportados
por el Inadem y la propia agmpación para dotar
de tabletas electrónicas a pequeños comercios:
aseguran, no hubo malversación alguna y que el
ataque tiene motivos políticos.

De acuerdo a la posición oficial de
la Concanaco, el costo por cada una de
las 15,086 tabletas se distribuyó así:
1,788 pesos por hardware, 299 pesos en
programas, 755 en capacitación, 2,988
pesos por un año de conectividad con
Telcel y así totalizar 5,800 pesos por
todoelkit.

Para sostener su aseveración de que
no hubo nada truculento, exhiben una

carta que expidió Rafael Ruelas, direc
tor de Profeco, en la que se acredita que
ese organismo no tiene a la fecha queja
alguna por esas tabletas, y el acta del ini
cio de la inspección (no la conclusión de
una revisión) realizada por la Auditoría
Superior de la Federación, a cargo de
Juan Manuel Portal, y donde se consta
se exhibió toda la información solicitada

del convenio, en el cual el Inadem apor
tó 69.9 millones de pesos y los benefi
ciarios otros 17.5 millones, para totalizar

poco más de 87.4 millones de pesos.
Es público y conocido que Pérez

Góngora buscó competir para encabe
zar la Concanaco, que fue bloqueado
por Solana y que se amparó contra el
impedimento, recurso que frena por
ahora la realización de la asamblea de la
confederación.

Y como esta situación aún va para
largo, un asunto que deberá clarificar
la ASF es la validez, o no. de la compra
de tales tabletas a la empresa Celular
Milleninum (propiedad de Juan Carlos
Domínguez, vicepresidente del organis
mo empresarial), misma que pagó por
servicios 11.2 millones de pesos a Unicar

Mexicana de Solana Sentíes, si se apegó
al artículo 28 fracción VI de las Reglas de
Operación del Fondo Nacional del Em
prendedor. Veremos.

¿Telecom game over? Los mi
nistros que encabeza Luís María
Aguilar tienen una misión muy

delicada que resolver este miércoles: man
tener la Tarifa Cero páralos operadores de
Telecomunicacionesquecompitenanteel
jugador preponderante o fortalecerá éste
último y a quién la reforma del ramo sólo
le ha quitado 2% de participación de mer
cadoylehaobligadoabajarsustarifaspara
beneficio de todo el país. En suma: la Corte
puede consolidar una délas reformas mas
valiosas de los últimos años o cancelarla.

Se jubila Pedro Pabl o. Y quien
ya se retira del sector público, es
Pedro Pablo Zepeda, director de

Marina Mercante, en la coordinación co
mandada porGuillermoRuiz de Teresa.
Un espacio grande queda en una de las
áreas clave para la actividad comercial del
país y que permite la atracción de inver
sión extranjera. Envidia de la buena.
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